

## 第6章 そこで出合つたものは

その家は、横浜郊外の新しい住宅地にあった。

横浜駅前から乗ってきたバスを降りると、そこは海に近い土地らしく、凍えるような風に潮の匂いがまじっていた。井上さんは真也の肩を抱くようにして、洋風の家々が建ちならぶ大通りを歩いていった。昼近い時間のせいか、ほとんど人通りがなかつた。

似たような家ばかりが列なつていて、手紙に記された所番地がどこなのか見当もつかなかつた。ただ出かけていけばいいのだと気楽に考えていたが、ここで心細さを感じた。

「出張仕事つていうのも、意外にたいへんなものだな」

と、井上さんはつぶやいた。

自分がオフィスでデスクに向かっているあいだに、出張修理をしに出た職人たちを知らない街で、このような思いをしていたのか。

「あっ、リーリー、ここだよ。……ほら、あの表札を見て」

とつぜん真也が叫んだ。指さしている先に白い表札があつた。大ぶりな陶板に横書きで



文字が青く浮きでている。夫婦の氏名が記してあつた。

「おお、ここだ、ここだ。……真也くんが目ざとくて助かつたよ」

表札の下にある呼び鈴を押すと、はあい、と女の人の声が聞こえてきた。

玄関に出てきた中年の奥さんが修理依頼の手紙をくれた当人だった。

「すみませんね、こんな寒い日にきていただいて。せつかく直していただけるものなら、年明ける前につて、わがままなことを言っちゃいまして、ねえ」

招じ入れながら、電話で聞いたとおりの声でしゃべりつけた。

「あら、この坊ちゃんお孫さんですか？ 今日は学校はお休みなの？」

真也がとまどいを見せながらも、帽子を脱いでお辞儀をした。

井上さんは革バッゲを上がりがまちに置きながら、代わりに答えた。

「ええ。……この子は、わたしの助手としてね」

「ああら、それは頼もしいこと。さあさ、おあがりになつてください」

案内されたのは廊下の奥のリビングルームだった。十一畳ほどの室内には大型テレビが

すえられている。反対側の壁際に四人掛けの木製ベンチがあつた。

「あれですね。……お買いあげいただいた長椅子」

言いながら近づいていき、使い込まれて波打つ艶を見下ろした。

懐かしさをおぼえたが、同時に、せつない思いもこみあげてきた。

このベンチをデザインした当時は、井上木工所が一人前の企業として業界に認められた

ころだった。それだけに、斬新なデザインをつくりだそうと努めた。たくさんの設計図を破り捨て、いくつもの試作品をつくったり壊したりした。理想のカーブをつくりだすために、職人たちと一緒に三晩つづけて徹夜したこともあった。

バブル景気のさなかで大型マンションが続々と売りだされ、そのリビングに適した豪華な革張りのソファセットが人気を呼んでいた時代だった。

それをよそに、完成したベンチはすこぶる好評で、三年つづけて西急百貨店でのヒット商品となつた。といつても、もともと大量生産ではないので、革張りのソファセットなどには及びもつかない数だった。

しかし、カントリー・ファニチャーの固い木製ベンチを愛好するお客様も、ちゃんといるのだ、と井上さんは意を強くしたものだった。

この家のご主人も、そのおひとりだったわけだな。こりや、なんとしても元通りに修理しなくちやな。

井上さんは嬉しさを噛みしめながら、奥さんへうなずいて見せた。

「それじゃ拝見しますよ」

さつそくベンチの背を調べはじめた。送られてきた写真にあつたとおり、背の支え板が外れかけて、三枚の横板を通した背全体が不安定な状態になつていた。

作業にとりかかる前に、ベンチを壁際から少し移動させなければならぬ。

「おい、真也くん、ちょっと手をかしてくれ」

入り口に立っていた真也が緊張した面持ちで近づいてきた。一人はベンチの座の部分に両手をかけ、いちにのさん、で腕に力を込めた。真也の顔が真っ赤になつた。

「よしよし、このぐらいでいいだろう。バッゲをここに持ってきてくれ」

部屋の隅に置いてある革バッゲを、真也はひとりで運んできた。ますます顔が赤くなつている。井上さんは当然という表情で、さりげなくバッゲを受けとつた。

ドライバーを使ってバカになつているネジ釘を五本すべて外し、ひとまわり太いネジ釘を取り付けた。つぎに補強のための三角形の板を、座と脚と背の三つの部分に行きわたるようにして、ベンチの三ヵ所にネジ釘で固定した。

そのすべては、写真を参考にして前もって準備してきただものだつた。

「これでよし。……真也くん、ベンチに腰かけて、思いきり背にもたれてみてくれ」

真也が言われだとおりにしたが、背はびくともしなかつた。井上さんも腰かけて一人でもたれてみて、さらに見守っていた奥さんも加わつたが、やはり微動だにしなかつた。

「すごいわ、買つてきたときと同じになつちやつた。きっと主人が大喜びしますわ」

奥さんが、いかにも感激したというように小さく拍手した。

「いま、お茶をいれてきますから、ここで召しあがつてちょうだいね」

奥さんがいそいそと部屋を出ていったあと、井上さんがドライバーを片づけていると、そばにしゃがみ込んだ真也が声をひそめて言つた。

「びっくりしちやつた。……ドライバーひとつで直しちゃうんだもの」

「さいわい修理個所が予測したとおりだったからな」

「電車とバスに乗ってきた時間のほうが、ずっと長かったね」

「そうだなあ。……でも、ちゃんと直すことができてよかつたよ」

井上さんは苦笑しながら答えた。

「なにしろ、これが初仕事なんでな」

やがて茶菓が運ばれてきて、一人は人心地のついた思いだつた。家を出てきてから、途中で缶ジュースも飲まず、まっすぐここへやつてきたのだ。

「それで、修理代はいかほど？」

奥さんが、さりげなく聞いてきた。

「遠くまできていたいんだすもの、充分にお支払いしなきやいけませんわね」

「はあ、それじゃあ。……材料費と工賃と交通費の実費ということで」

と、井上さんは口ごもりながら答えた。

「恐縮ですが、六千円、いただきます」

すると奥さんが、びっくりした表情で聞き返してきた。

「えつ、六千円ですか？」

「はあ。……先に見横もりをお出しすればよかつたんですが、とにかく拝見した上でと思つたもんで。もちろん助手の交通費は結構です。なんなら、おまけしますか？」

「どんでもないですわ。そんなにお安く、よろしいんですか？」

「はあ。……いちおうアフターサービスですので」

「それじゃ六千円で。……でも、すみませんわねえ」

今度は、奥さんのはうが恐縮した口ぶりになつた。

そのあと少し考へるようすだつたが、まもなく身を乗りだすようにして言ひだした。

「あの、もしよかつたら、ついでにもうひとつ見ていただきたいんですけど」

「はい、いいですよ。なにを修理するんでしょう？」

「いえ、壊れているわけではないんです。……むしろ丈夫すぎて、ちょっと持て余しているぐらいなんです。じつは、主人の亡くなつた父親が大切にしていたものでしてね」

そう話しながら、さつそく奥さんは先にたつて井上さんを二階へ案内した。

階段を昇ると、突き当たりに広い座敷があつた。

奥に床の間のある十畳敷きだった。その中央に大きな座卓がすえてある。畳一枚分の面積は優にある。

入り口の敷居のところから見ていた井上さんは、ほう、と吐息をついた。

みごとなつくりだった。巨大なケヤキの幹から切りだした約六センチ厚の一枚板を天板にして、その四周を約五センチ幅の同材でかこい、きりりとした印象にまとめている。全体の表面は拭き漆をほどこしただけだから、木目が美しく浮き上がりつて見えた。

「ああ、……これは」

と、井上さんの口から短い言葉が洩れだした。

まるで恐ろしいものと出合つたような表情で、食い入るように座卓を見つめている。その目が異様にするどくなっていた。

そばで真也が、そんな井上さんをびっくりしたように見上げていて。「立派なものんですけど、これがとつても重たいんですよ」

と、奥さんが溜め息まじりに言った。

「ちょっと動かすにも、男性が一人がかりでやつとなんですもの」

それには答えないで、井上さんはまっすぐ座卓へ近づき、そばにしゃがみ込んだ。しばらくあちこちを見まわしていたが、やがて振り返つて奥さんを見上げた。

「先ほど、ご主人の父上ちちうえが遺されたものだとおっしゃいましたね？」

「ええ。……とつても大切にしておりましたそうです」

「どこで、お求めになつたか、ご存じですか？」

「いえ、わたしが嫁いでくる前のことですので」

「ご主人は、ご存じじゃないですか？」

「さあ。なにしろ、ずいぶん、むかしのことですから。……でも、特注とくちゅうしたものだとうことは聞いたおぼえがありますけど」

「やはり、そうですか」

「この座卓に、なにかご不審でもありますの？」

「そうじやありません。ただ、……これは、わたしの父親がこしらえたものでして」

「あらまあ、あなたのお父さまが？」

「よほど驚いたらしく、そのまま奥さんは絶句した。

井上さんはうなずいてから、ゆっくり立ち上がった。

「三十五、六年前になりますが、わたしの父親がご注文を受けてつくりました。大きさだけは指定されたようで、長いあいだ適当なケヤキ材を探しておりました。たしか受注してから四年ほどたって、ようやく手に入れることができたのだったと思います」

話しているうちに、井上さんは遠くを眺める目になっていた。

「それから乾燥させるのに一年ほどかけました。さらに製作するのに半年以上もかかりましたつけ。……父は、じつに頑固な人でしてね、自分の気が乗らないと仕事をしないといふ困った癖がありましたから」

井上さんの目には、ひとりの老人の瘦せた後ろ姿が映っていた。いかにも偏屈そうな背中が、まわりに置いてある道具類や木材などと溶け合っているように見えた。

「たしかに、おぼえますよ。……この座卓は、おやじにとっては一世一代の傑作だったものです。父親自身が自慢そうに、そう言つてましたからね」

話しながら、当時のことを思い浮かべていた。

——おやじのもとから離れたいと思いはじめたのも、このころだった。

だいぶ前から、それまでにない新しい木工家具をつくりたいと願つていて、なんとか父

親に訴えた。しかし父親は、はなから相手にしてくれなかつた。

「おまえの腕じやまだ早えだ」

いつも同じ言葉が返ってきた。十六歳から三十歳すぎまで、十五年以上もかけて磨いてきたつもりの技量を、たつた一言で否定されてしまった。

——ほかの弟子たちよりずっと腕がいいと自負していたのに、まだ早い、と真っ向から切り捨てられたんだからな。若かつたわたしには、だいぶこたえたよ。

井上さんは、当時を思いだしながら苦笑していた。

その表情を見つめていた真也が、おずおずと話しかけてきた。

「ねえ、リーリのお父さんって、ほくのひいお祖父さん？」

「そうだよ、とつぐに！」くなつたがね」

「そのひいお祖父さんが、このテーブルをつくったの？」

「テーブルじやなくて、座卓つていうものだ。……ちょっと前までは、どこの家にもあって、こうじう座卓でご飯を食べたり、お客様とお茶を飲んだりしたもんなんだよ」

「へええ。……ひいお祖父さんのつくった座卓があ」

「もつとも、これは特製で、こんな大きなものは、めつたになかつたんだけどな」

ようやく我に返つて、井上さんはいつものように微笑んだ。

「ところで、奥さん、この座卓をどうなさりたいんですか？　とくに修理しなきやならないところは見あたりませんが」

「ほんとに不思議な縁ですわねえ」

奥さんは、まだ驚きを隠せないようすで、これまでになく口もつた。

「お父さまが自慢なさつてたと伺つて、なんか言いだしにくくなつたけど。……じつは、できることなら寸<sup>すん</sup>を詰めていただけないかと」

「この座卓を小さくなさりたいので?」

「ええ。……義父の家には二十畳もの大座敷がありましてね、それに合わせて注文したのでしようけど、ここじゃ釣り合いませんもの」

と、奥さんは困り果てたという表情を見せた。

「主人が、だいじな形見だつて言いましてね。……この家を建てたとき、外壁<sup>がいへき</sup>をつくる前に、無理やり運び込んだんですよ。ですから、もう出し入れは自由になりましたの」

「なるほど。……どのようにしてここに運び入れたのかな、と考えてたんですよ」

「いまじや主人も後悔してて、なんとかなんのかつて言つてますの。……おかげで、この座敷は、お正月に会社の部下の方々がお年始にみえるときしか使ってませんのよ」

「座卓に乗つ取られたようなもんですな」

と、井上さんは苦笑した。

「しかし、寸を詰めるのも簡単にはできないんですよ。これだけの一枚板<sup>まいばん</sup>を切つたり削つたりするには、それなりの場所と道具が必要なんです。……それに、お父上が注文されたものの価値<sup>か</sup>が、ぐつと下がつてしまふこともあります」

井上さんは、生前の父親の厳めしい顔を目に浮かべていた。

——もしも、あの世で聞いてたら、あの渋い顔がもつと渋くなつてただろう。

父親が生きているときは、日本の住まいがこれほど変化するとは思いもしなかつたはずだ。畳のある大きな座敷はなくなり、広かつた空間を小さく仕切つて家族のための個室がつくられた。それぞれの部屋には襖や障子ではなく、ドアがはめ込まれた。

——おやじさん。日本人がプライバシーとやらを重んじるようになつてから、和家具の居場所がなくなつてるんだよ。この家には、ちゃんとした座敷があるから、まだいいほうだけどね。ところが困つたことに、この座敷でさえ、おやじさんご自慢の座卓を受け入れられなくなつてるようだ。

井上さんは無念でならなかつた。

もしも井上木工所が倒産していなかつたら、おそらく即座に交渉して、この座卓を引き取らせてもらつただろう。四本の脚を、じつくり時間をかけて外しさえすれば、天板を斜めにして窓から吊り下げるができるかもしれない。

搬出に苦労する価値はある。それほど、この座卓は優れたできばえなのだ。

しかし、いまの井上さんは残念ながら不可能なことだ。

「これほどの座卓をつくれる職人は、もうどこにもいないでしような」

と、井上さんは尊敬の気持ちを込めて言つた。

ところで、ご主人のお父上はどういう方だったなんですか？」

「むかしは会社を経営しておりましたそうですが、わたしが嫁いでまいりましたときには一線から引退して会長という肩書で、悠々自適の毎日をすごしてました。……若いころから、たいへんな趣味人で、麻布にあつた家には、お茶室なんかもございましてね」

奥さんは懐かしそうに言いだしたが、まもなく沈んだ口調になつた。

「でも、義父が引退したあと四、五年で会社が傾きましてね、競争していた会社に吸收されて、晩年はたいへんでした。……亡くなつたあと、借財の返済や相続税なんかに持つていかれて、お恥ずかしいけど、この座卓がただ一つの形見なんですよ」

それきり口をつぐんで、亡き人を思いだしているのか、じつと座卓を見つめている。——どの家族にも、それぞれに奥深い記憶というものがある、と井上さんは思った。それをつなぎ留めているのは、この家の場合、遺された座卓なのかもしれない。

「それではなおのこと、このままにしておかれたほうがいいですよ。ご主人にとつても、あなたにとつても、かけがえのない形見なんですから」

「そうですわね。……よかつたわ、ご相談してみて」

奥さんは納得したように、しつかりとうなづいた。

井上さんは、ほつとして微笑んだ。

「わたしのほうこそ見せていただきて、ほんとによかつたです。……なあ、真也くんも、ひいお祖父さんのつくつたものを初めて見ることができて、よかつたな」

「……うん」

真也は口を一文字にしてうなずいたが、なにか聞きたそうな表情だった。

帰りの電車は、まだラッシュアワーにはだいぶ間があるせいか、だいぶ空いていた。

一人は座席にならんで腰かけた。井上さんは革製バッグを抱くようにして膝の上に置いた。車内は暖房がきいていて、厳しい寒さに縮こまつていた身体が、ゆるやかに解けていくような気がした。こわばつていた頬もゆるんでいる。

——これで六千円とは、やっぱり安かったかな。

井上さんは、ひそかにそう思った。

——しかし、おかげでおやじのつくった座卓に出合うことができた。そのうえ、あのままの姿で使いづけてもらえたそうだ。

胸の奥から、静かに満足感がわき上がってきた。

まったく思いがけないことだった。父親のつくった座卓に、これほどの愛着をおぼえるとは考えてもみなかつた。そのうえ優れた仕事への敬意さえ抱いている。

——長いこと、おやじの木工家具に反発してきたのに、どういうことなんだ？

井上さんは自問しながら、うつむいて固く目をつむつた。そうすると、目の底に写り込んでいる父親の渋い顔や座卓のたたずまいから逃れられるような気がした。いまは、満足感だけで充分だ。それ以上のことは敬遠したい気分だった。

「ねえ、リーリー」

と、真也の遠慮がちな声がした。

「ちょっとといいかな、教えてもらいたいんだけど」

井上さんは、おもむろに目をひらいた。

かたわらを見返ると、真也が思いつめたような瞳で見つめてきた。

「なんだね？」

「あのさ、……ひいお祖父さんも家具をつくる人だったんだよね」

「そうだよ、家具職人だった」

「リーリの会社にいたの？」

「いや、自分の工房を持っていた。リーリが会社をつくる、ずっと前にね」

「へええ、東京で？」

「長野県の諏訪市だよ。……諏訪湖っていう湖のそばでね」

井上さんは、自分の育った土地を思い浮かべた。

「リーリが子どものころは、冬は湖でワカサギ釣りをしたもんだ。近くには賑やかな温泉街もあって、ほうぼうから大勢の人がやってくる。……そう言えば、真也くんのママが生まれたのは諏訪だったな。もつとも小さなときに引っ越してきちまつたから、ほとんどおぼえてはいないだろうがね」

井上さん夫妻が諏訪を離れたのは、たしか洋子が八歳のときだった。

「それじゃ、ひいお祖母さんは？」

真也の質問が苦い思い出をさえぎつた。

井上さんは救われた気がして、また真也を見返つた。

「リーリが中学一年生のときに亡くなつたんだよ。だから、エーバもママも知らない」

「ふうん、そんな前に死んじやつたのかあ」

「残念ながらね。……優しい母親だつたんだけど」

「可哀そうだったね、リーリ」

「……ありがとう」

思いがけず孫に慰められて、井上さんは当惑しながら答えた。

すると、ふいに胸が熱くなつた。なぜか、たとえようもない安らぎをおぼえたのだ。

——もしも、おふくろが生きてたら、またたくちがう人生を歩んでいたかもしれない。  
少なくとも、あんなに早くにおやじの工房に入ることはなかつただろう。

母親が死んだあと、あらゆることが父親の命するままになつた。中学校を卒業する前から工房で働きだしたのも、少しでも早く仕事を手伝わせ、木工作業をおぼえさせようという父親の考え方だつた。

中学校を出たら高校へ進学するつもりでいた井上さんに向かつて、

「職人は技術をおぼえりやいいだ。よけいな学問など必要ねえ」

「おれなんか小学校さりで、中学にも行かなかつたでな」

母親が生きていたら、けつして父親の言うとおりにはならなかつただろう。

——いまとなつちや、どつちがよかつたとも言えないけどな。おやじのおかげで木工の世界に入れたんだし、倒産したとはいえ自分の会社まで持てたんだから。

そう思つことで、井上さんは苦い思い出を振り払おうとした。

真也が身体を寄せかけてきていた。ずつしりした重みを感じた。そつと見やると、井上さんの腕に頬を押しつけるようにして眠つっていた。

——いろいろあつたから、疲れたんだよな。ごくろうさん。

井上さんは微笑んで、自分も目をつむつた。

——くるとき、電車に乗るのはひさしぶりだつて真也くんは言つたけれど、じつはわたしもそうなんだ。なにしろ、十年以上もクルマで送り迎えしてもらつてだからな。

いまも鮮やかに記憶している母親の顔が、あのころのようになんか優しく話しかけながら近づいてきた。しかし、まもなく押し寄せてきた眠気のせいで、たちまちおぼろげとなり、やがてかき消されてしまつた。

## ひとりごと 脳にしまつた秘密

電車が横浜を出てから、ずっと眠ってしまったみたいだ。

東京駅で乗り換えたとき、リーリーが恥ずかしそうに笑った。

「人じゃ、ぐうすり眠ったなあ。……まだ眠気がさめでなうよ」

その畠葉じゆり、山手線に乗って座席に腰かけると、すぐこのまま寝つてしまつた。仕方なうよね、初めての出張で緊張しかやったんだわつか。

ぼくは眠たいのをがまんして、しっかりと目をひらひらした。いつも通り乗り過ぎてしまつたり、たいへんだもの。それに、疲れて眠つてゐるリーリーを見守つてあげなきゃいけない。それも、助手の仕事のひとつなんだよ。

ひこね祖父さんのつくった座卓つて、すばしく立派だった。

ソファにあるトーブルや机なんかとは、せんせんかがうつていて、ぼくにだつてわかつたよ。なんていうか、そこに置いてあるだけで、部屋のなかの空気がきれいでなつかやうみたいな、そんな感じだった。ひこね祖父さんのたましいってぶつか、こ

じるが、やがてかわながれながり、悲しく思つた。

初めて行った駅に、ひさね祖父との座卓があるらしい。そこ、ひいぐのついたよ。じや、こわいん離したのは、コーコだつたみたつだ。あの座卓を見たときの顔つたらなかつたね。ぼくなんか、コーコの田を見て恐くなつたびつてやめたもの。

ひさね祖父さんのいふ、やがてやがてと聞きたかったんだけど、なんだから一つは話しだくならみた。だから、しつこく聞くのはやめたんだ。

だつて、おんあの語つたくなつて、だれじでわかるだら。

ひさね祖母さんのことだし、やしかしたら語つたくなかつたのかもしれない。あんな愁しきつなつ一つの顔つて、おんあの見たいとがなかつたわん。

中学一年生になつて、やつママが死んでしまつたりしたら、悲しく思つて、やつとも思せながら死とぞしまつだ。

悲しきの住むる町に帰り着いて、私鉄電車を降つた。

「ほんのうだつたね、真也くと」

と、こーつせぬつたあつた感じで叫つた。

「ひさね手がこいつれたおかげで、初めての出張をはじめるがでもたん」「ほく、樂しかつたよ。……ねえ、コーコ、あた連れつてしまな」

「ああ、ひさね。真也くんが行きたくもあは、やつと譲り受けたからね」

駅前の場くわいかり、このあにか、ぼくは急ぎ足になりつた。

——チビを散步に連れてかなきや。

いつも学校から帰つてくるとき、かなりあそそう思つてたんだ。

でも、すぐ気がついた。ああ、チビは、もうくなくなっちゃつたんだって。